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Chers frères et sœurs ! 
La fête de tous les saints que nous solennisons aujourd’hui atteste qu’à la fin de 
notre existence terrestre, la vie n’est pas détruite mais qu’elle est transformée. 
Tous, nous sommes appelés à la sainteté, tous nous sommes appelés à ressusciter 
avec le Christ et à être associés à Sa gloire éternelle, à Son bonheur sans fin.  
À la suite de tous les saints et de toutes les saintes, c’est-à-dire avec celles et ceux 
qui ont accepté de se laisser saisir et transformer par l’amour de Dieu, nous 
exulterons devant la face de Dieu ainsi que nous l’annonce déjà en filigrane le Livre 
de l’Apocalypse : « Voici qu’apparut une foule immense que nul ne pouvait 
dénombrer, de toute nation, de toute race, peuple et langue ; debout devant le trône 
et devant l’Agneau ». 
Les saints et les saintes sont des personnes comme nous mais qui ; eux ; ont su 
pardonner, ont su « lâcher du lest » en acceptant de ne pas tout contrôler et de ne 
pas tout diriger dans leur vie et dans celles des autres ; ils ont accepté de ne pas 
être dans le pouvoir... ce qui nuit beaucoup à l'Église et dans l'Église; ils sont des 
pécheurs comme nous mais qui se sont abandonnés à la Miséricorde divine. 
 
À toutes les époques, le Saint-Esprit a enfanté des saints et des saintes. Les uns 
sont connus, les autres sont demeurés cachés. Humbles femmes qui se sont usées 
à la tâche, hommes courageux qui se sont entièrement donnés pour faire vivre leur 
foyer et bien plus largement, tous les pauvres de cœur, les doux, ceux qui pleurent, 
ceux qui ont faim et soif de justice, les miséricordieux, les artisans de paix, les 
persécutés pour la justice, les témoins de l’Évangile insultés et humiliés en raison de 
leur appartenance au Christ ; bref eux tous « en qui Dieu nous parle en nous 
donnant un signe de Son royaume en nous y attirant puissamment ; tant est grande 
la nuée de témoins qui nous enveloppe » comme nous pouvons le lire dans l’épître 
aux hébreux. 
Le terme de « saints » ne doit pas nous effrayer car peut-être l’associons-nous à 
bien des tribulations assumées héroïquement comme à une ascèse surhumaine, une 
participation à la Croix qui dépassent nos forces. Non, la sainteté est beaucoup plus 
simple que cela ! Qu’il nous suffise de nous replonger en Saint Jean qui nous dit : 
«Voyez comme il est grand l’amour dont le Père nous a comblés ; Il a voulu que 
nous soyons appelés enfants de Dieu et en vérité nous le sommes ».  
Dès lors, notre responsabilité consiste à veiller sur le mûrissement toujours plus 
grand de notre vie spirituelle en la nourrissant par la prière et les sacrements de 
l’Église ; en mettant nos pas dans ceux du Christ car « tout homme qui fonde sur Lui 
l’espérance de Lui devenir semblable se rend saint comme Lui-même est saint ». 
À l’origine de l’Église, la communion des saints signifiait l’unité de ceux qui avaient 
part aux réalités saintes que sont le baptême, l’Eucharistie et les autres sacrements ; 
et qui –de ce fait- communiaient dans une même sanctification reçue du Christ. Dieu 
Lui-même a voulu établir avec Lui et entre nous cette communion de vie dans la 
même foi et dans le même Esprit ainsi que nous le rappelle St Paul dans son épître 
aux éphésiens : « Nous sommes concitoyens des saints, nous sommes de la maison 
de Dieu ». 



 
C’est pour cela que la grâce des saints nous appartient et que les fruits de notre 
propre combat spirituel peuvent et doivent rejaillir sur le monde.  
Mais la meilleure manière de se sanctifier, est encore de l’incarner en vivant les 
béatitudes, envers nos proches, notre communauté paroissiale, la chorale dans 
laquelle on chante et voire même au sein de notre propre archevêché… pour ne 
donner que quelques exemples !, le tout dans la conscience qu’une âme qui s’élève, 
élève le monde et rejaillit jusqu’au ciel. 
Que le Seigneur nous y aide, par l’intercession de tous les saints et de toutes les 
saintes !      
Amen !  
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